

Periódico semanal
de noticias é intereses locales y generales.

Precios de suscripción

En Medina, 4 pts. al año.—2'25 semestre.
Fuera de Medina, 5 pts. al año.

Viernes 2 de Septiembre de 1892.

La correspondencia, á B. Manuel.

Punto de suscripción.

En la Imprenta y Librería de B. Manuel
Plaza Mayro, 50. Medina del Campo.

Advertencia.

—(☹)—

Ante la imposibilidad material de dedicarse á toda clase de trabajo durante los días 2, 3 y 4 del actual, en los que tendrán lugar en esta villa corridas de novillos y toros, anticipamos este número.

Toda modificación de importancia en las cotizaciones, motivaría un listín, que publicaremos, en su caso, el domingo al cerrarse el mercado.

IMPORTANTE á las jóvenes laboriosas.

D.^a Adelina Castillo, Maestra Elemental y Superior, Directora del Colegio **La Esperanza**, pone en conocimiento del público que ha abierto una Academia de corte y preparación, por sistema, de ropa interior para caballero y señora, en la cual facilita dichos conocimientos, no solo á sus alumnas, sino que también á las personas que la honren con su asistencia.

Precios convencionales.

El Trabajo y el Verano.

—(☺)—

Las hormigas trabajan durante el verano para procurarse abrigo y alimentación seguros en el invierno. Desde Mayo á Septiembre labran sus viviendas y procuran llevar á sus despensas cuanto puede serles útil.

Los españoles hacemos todo lo contrario que las hormigas. Si podemos no trabajar, no trabajamos ni en invierno ni en verano; pero si nos es indispensable vivir á costa de nuestro propio esfuerzo, elegimos el invierno para nuestras tareas; á poco que nuestra situación lo permita, dedicamos el verano á la más completa holganza.

Hemos de confesar que las hormigas nos aventajan en lógica. Los que no han menester de su trabajo nunca, hacen bien en viajar y solazarse en todo tiempo. Los que no se hallan en este caso, sería más natural que aprovecharan el verano para llenar sus despensas como las hormigas; prepa-

rándose así contra las crudezas del invierno.

Antiguamente salían solo de Madrid durante el verano las personas enfermas á quienes la ciencia prescribía los baños. El veraneo estaba justificado. Hoy, llegada esta época del año, los trenes no cesan de llevar gente á nuestras costas del Norte.

La verdad es que nuestra poca afición al trabajo en todo tiempo, está por lo demás muy en su punto. Se cierran durante el verano las Cortes, las universidades y los institutos, se reparten á granel en todas las oficinas militares y civiles extensas licencias, los tribunales de justicia funcionan apenas, sólo sus Salas de vacaciones destinan algunas horas á los asuntos que se las encomiendan, la política se estaciona, cesan las hostilidades de las oposiciones, parece, en fin, que la vida de la nación se paraliza para sustituir con su sueño letárgico todas las pasadas excitaciones y las pasadas impaciencias.

Entendemos que esto que sucede no debe suceder.

Si nuestros Gobiernos representasen algo, si velasen realmente por los intereses del país, predicarian con el ejemplo, y su laboriosidad, unida á la de sus innumerables empleados, presentaría á los ojos del pueblo un espectáculo más digno de imitación.

Por el trabajo, y sólo por el trabajo, se hacen hoy grandes los pueblos.

Afortunadamente, es ya opinión general que los campos de batalla, regados antes de sangre, deben hoy cubrirse de fecundas simientes.

No alcanzan ya los pueblos su bienestar con el saqueo y la muerte de sus hermanos. Ideas más grandes y más generosas han hecho odiosa la guerra.

Nuestro pueblo, que no es holgazan por naturaleza; nuestro pueblo, que es sóbrio y sufrido, tiene condiciones de sobra para llegar por el trabajo á ser un gran pueblo.

¿Por qué en vez de acicatear su actividad, borrar sus preocupaciones, despertar su amor á todo lo que signifique provechoso esfuerzo, se le convida á la holganza con innumerables fiestas y se le presenta el más lamentable de los ejemplos por los que más obligados están á no darse un

punto de reposo, ya que se han impuesto voluntariamente la misión más sagrada y más difícil de todas, la de gobernar el país?

Además de todo, hay otra razón que condena las vacaciones de los ministros.

Al verlos marchar, ¿no se preguntará todo el mundo si estamos en el mejor de los países?

¿Que no hay ya nada que resolver?

¿Somos acaso un pueblo feliz? ¿Es tan fácil de guiar la nave del Estado que puede permitir á sus capitanes esos desahogos? ¿Tan satisfechos están los ministros del buen desempeño de sus carteras que se adjudican el premio del veraneo?

No, y mil veces no. Mientras haya maestros de escuela que se mueran de hambre; mientras multitud de españoles harapientos corran á las playas para embarcarse con dirección á lejanos países; mientras infinidad de comerciantes é industriales cierren sus fábricas por no poderlas sostener; mientras el país, en fin, padezca tantos y tan grandes males que demanden tontos y tan grandes remedios, los gobernantes que sepan cumplir con su deber no pueden abandonar ni un momento sus oficinas y sus despachos.

Bastante hemos descansado ya de las fatigas de nuestras gloriosas épocas guerreras. Ya que gozamos de paz y nadie se acuerda, afortunadamente, de nosotros, despleguemos toda la actividad que ha de conducirnos á un seguro progreso, tiremos el calendario á un lado, y, admirando el ejemplo de las industriosas hormigas, confundámonos todos en un solo amor; el del trabajo.

F. Pi y Arsuaga.

Cristobal Colón en Salamanca.

Viniendo en 1486 de su piadosa romería de la ciudad de Santiago los Reyes Católicos, pasaron en Salamanca parte del Otoño é invierno; y aun permanecían en ella el 28 de Enero de 1487, pues en ese día, según el erudito Floranes, expidieron pragmática sobre las hidalguías venales del tiempo de Enrique VI. Hallábase aquí entonces Cristobal Colon (1).

(1) Historia de Salamanca.

que hacía dos años seguía á la corte en busca de apoyo á sus grandiosos proyectos marítimos, dábanle generoso hospedaje los frailes dominicos de San Esteban, y no es dudoso que con estos tuviese largas discusiones sobre sus proyectos, y mucho más siendo algunos catedráticos de la Universidad; creémos que estas son las verdaderas conferencias habidas en Salamanca; pues respecto á las que se dice tuvo en la Universidad, ni en el archivo de esta, ni en documentos de correspondencia de Cristóbal Colón, ni en la vida que escribió su hijo D. Fernando, se halla una sola palabra que aluda á tales conferencias, tan adversas al marino, como propalan con intención aviesa los detractores de esta gloriosa escuela, que, probablemente, son los que han dado vida á tales conferencias, cuya existencia hasta hoy, nadie ha podido acreditar con documentos fehacientes, con pruebas incontestables.

¿Es posible que tantos impugnadores como tuvo Colón, muchos de ellos, de verdadera ciencia, otros de elevadas posiciones oficiales y otros, en fin, de altísima cuna, al verse vencidos por el afortunado éxito de la empresa, no disculpasen su desairado parecer por su conformidad con el de la docta academia? Y, sin embargo, no queda rastro alguno sobre ello. Cristóbal Colón, que años despues tantas veces se lamentó de las contrariedades sufridas, ni una vez siquiera se refiere á esta Universidad, ni en las secretas expansiones de la correspondencia epistolar, ni en son de gratitud ni de queja. Y fray Bartolomé de las Casas, el apostol de las Indias, para quien ningún interés humano era capaz de obligar, no á disfigurar pero ni aun á callar la verdad, nada dice de la docta corporación salmantina; habla de la junta celebrada en Córdoba, tan adversa al marino, y de la que han nacido las supuestas conferencias universitarias. He aquí las palabras de fray Bartolomé de las Casas; «juntaronse muchas personas; hobieronse informaciones de filósofos y y astrológicos y cosmógrafos (si con todo entonces algunos perfectos en Castilla habia), de marineros, de pilotos, y todos á una voz decían que era todo vanidad y locura, y á cada paso escarnecían de ello»

Respecto á las conferencias universitarias, ninguno ha demostrado su existencia; se ha dado por supuesta la celebración, y el éxito adverso de la de Córdoba, se ha atribuido á aquellas; esto es lo que hasta hoy resulta demostrado, y es inútil discutir si fueron favorables ó adversas, conferencias que á todas luces jamás han existido. Bástale á Salamanca el apoyo que dió á Colón su convento de San Esteban, y singularmente el célebre Fray Diego de Deza. No fué, á la verdad, perdida para el marino la estancia en esta ciudad; y el apoyo prestado por los dominicos, es, sin duda, debido á que pocos meses despues, como oportunamente advierte el señor Pinilla, se otorgase el primer

libramiento expedido á su favor el 5 de Mayo de 1487, por el tesorero real Francisco Gonzalez de Sevilla, que dice en su libro de cuentas: «En dicho día di á Cristóbal Colón, extranjero, tres mil maravedís, que está aquí haciendo algunas cosas cumplideras al servicio de sus Altezas, con mandado del obispo de Palencia, que entonces lo era fray Alonso de Burgos, confesor de doña Isabel la Católica. De grato recuerdo fué para Colón otro obispo de la misma iglesia palentina, nos referimos al ilustre fray Diego de Deza, catedrático de esta Universidad. En carta dirigida por Colón á su hijo don Diego, le menciona diciendo: «el que fué causa que sus Altezas hobiesen las Indias y que yo quedase en Castilla, que ya estaba yo de camino para fuera. «Y en otra carta:» siempre desde que yo vine á Castilla, me ha favorecido y deseado mi honra.» Muy alta y limpia queda la de Salamanca por la benévola acogida que halló el marino en sus dominicos, doctores y catedráticos, muchos de ellos, de la Universidad, tan injustamente calumniada.

Según la tradicion, los mismos religiosos dominicos tuvieron también varias conferencias en su cercana Graña de Valcucuo, y aún lleva un teso el nombre de Colón; donde en 1866 el salmantino don Mariano de Solís, erigió un monumento á su memoria, que generosamente cedió á la Universidad. Le describe en estos términos, *La Academia*, revista hispano-americana; «Consiste en una ligera pirámide, terminada por un globo terráqueo; sobre el basamento un grupo de cuatro pedestales dóricos, perfectamente orientados y que descansan sobre un ancho zócalo de finísimo granito, rodea á conveniente distancia, la pirámide. El pedestal tiene las siguientes inscripciones:

A Cristóbal Colón, en memoria de las conferencias habidas en este sitio de Valcucuo, para el descubrimiento del nuevo mundo, Mariano de Solís. A la universidad de Salamanca donó este Monumento Mariano de Solís.

M. VILLAR Y MACÍAS.

Variedades

OMNIBUS

(VIAJE DE RECREO)

Me parece que no podemos estar de queja respecto á la marcha del presente verano porque si tal estación del año ejerce su pacífico turno para darnos calor, ha cumplido haciéndonos vivir en unas temperaturas de capitanes generales, á juzgar por el máximun de graduación adquirido.

Y que no se han librado de la sofoquina ni los afortunados mortales que buscan en las playas el remedio á las inclemencias del tiempo.

Esos trenes *omnibus* creados por la empresa ferrocarrilera del Norte en combinación con Febo y en recuerdo al glo-

rioso San Lorenzo que murió achicharrado; han conducido al Norte de la Península infinidad de viajeros económicos de ida y vuelta, que como las golondrinas de Becquer muchos *no volverán*; es decir, volverán á pié ó mejorando *de clase....* de ferrocarril, se entiende.

Por más que da gusto viajar entre gente alegre, en un coche de tercera y á cuarenta grados sobre cero.

Yo recorri un largo trayecto en esas condiciones y no pude menos de consignar mi agradecimiento á la empresa en el libro de *satisficciones* (no siempre ha de ser reclamación) en la estación de llegada.

Íbamos en el departamento cuatro personas más de las que buenamente cabian, lo que dió ocasión para que un señor grueso y apacible exclamara:

—Por algo se dijo «lo que abunda no daña....» Verán ustedes qué á gustito vamos á ir.

Al lado de este sujeto y enfrente de mí, iba una jamona bien parecida, que no hacia otra cosa que suspirar á cada instante, hasta que por fin exclamó:

—¡Ah!... ¡Quien me habia de decir que viajaría en tercera y con billete de los baratos!.. ¡Cómo *cambean* los tiempos!

—¿Es Ud. desgraciada? Pregunté.

—Si señor y además clase pasiva.

—Dirá Ud. clase pasable, señora.

—Es lo mismo,—contestó cándidamente.—Mi marido estaba en Cuba con un buen destino; yo me quedé en Madrid con un primo que estaba en reemplazo.

—¿En reemplazo de quién?.. Esclamó abriendo los ojos.

—De nadie, caballero; era militar.

—¡Ah!...

A los dos años murió mi pobre esposo, y si algún consuelo me ha quedado ha sido el saber que acabó sus días lo más dulcemente posible... ¡Ya ve Ud murió de una indigestión de dulce de guayaba!..

Así caminábamos en amigable conservación, cuando al señor grueso se le ocurre imitar el toque de guitarra con un fenomenal botijo que llevaba con vino, pero al ladearle no fué mancha la que cayó sobre la falda clara de la desconsolada viuda...

—¡Caballero!.. Esto es una grosería... ¡Ud. debiera ir en el furgón!

—Vaya, vaya, no se eufade Ud., que despues de todo quien sale perdiendo soy yo, que me quedo con dos cuartillos menos.

—Un chulo decente y un caballero alto, sério y delgado intermediaron, poniendo paz entre los beligerantes y con tal motivo se generalizó la conversación, remojada de vez en cuando con el contenido del botijo, que ofrecia su dueño á cada instante:

—¿Y Ud. donde vá?—Pregunté al señor alto y sério que no dejaba de mirar furtivamente á la jamona.

—Padezco del hígado y voy á tomar aguas. He tragado en este mundo mucha bilis... Como que soy retirado de la Guardia civil.

—Hombre, también yo estoy retirado de ella.—objetó el chulo.

—¿Pues en qué tercio ha servido Ud?

—¿Quién, yo? En ninguno. Lo digo porque en los juleos en que intervienen estos señores, me pongo siempre á distancia.

Creí que el señor del hígado enfermo iba á soltar la andanada por aquella gracia del flamenco, pero se contentó con responder:

—Pues tenga cuidado no le den alguna vez alcance.

—Quia, no señor; si yo jamás ando en broncas. Soy empleado y me paso todo el día en el matadero nacional.

—Ya, vamos; está Ud. en las Cortes—le dije.

—¿Se *quiere* usted callar, hombre! Estoy en el matadero de reses.

—Como dijo Ud. en el nacional.

—Le llamo así porque allí se sacrifica ganado de todas las provincias.

Y en estas y otras conversaciones continuamos nuestro viaje; aligerándonos de ropa según transcurría el tiempo.

Al llegar á Miranda iba el señor grueso con caniseta interior y pantalones, dormía abrazado al botijo y le caía abundante sudor, que iba á mezclarse por la boca de éste con el vino que contenía.

El chulo había metido los piés descalzos en una cesta de la pensionista donde iba la merienda y se había manchado los calcetines de grasa.

El retirado echaba ternos por las aperturas que pasaba y el humo que absorbía.

Y la jamona suspiraba cada vez más por el recuerdo de su esposo la vista de la falda manchada de vino y la destrucción de la merienda.

Allí bajamos varios para cambiar de línea.... ¿Que á gusto me vi en el andén!... Me dirigí á la fon la para tomar un chocolate, pero la suerte me lo deparó mucho antes que lo deseara.

Yo llevaba en un bolsillo de la cazadora un paquete de bombones para regalárselos á un sobriuto.... Con el calor y la aperturas se habían liquidado.... Me sorbí el contenido, tomé un vaso de agua con azucarillo y mirando al tren exclamé filosóficamente:

—*Omni*bus; eso en latín creo que significa *per todos*, y traducido libremente es como si dijéramos *totum revolutum*, todo revuelto.

Por algo el sudor se mezcló con el vino; éste manchó la falda del pensionista, el chulo revolvió la merienda con los calcetines y á mi se me revolieron los bombones.

¿Qué erudita es la empresa del Norte!

SANTOS LAZO

Crónicas.

Féris de San Antolín
EN MEDINA DEL CAMPO,
DEL 1 AL 8 DE SEPTIEMBRE.

Apertura de la Féria.

Será anunciada á las doce de la maña-

na del día 1.º por repique general de campanas, bombas y voladores:

SOLEMNE FUNCION RELIGIOSA.

En la Iglesia Colegial á las 10 de la mañana del día 2.º

DIANAS.

Por la Banda orquesta Municipal y dulzainas al amanecer de los días 2.º al 8.º inclusive.

PASEOS.

Amenizados por la banda Municipal, tendrán lugar todos los días de féria de doce á una de la tarde; y de cinco y media á siete de la misma los 4, 5, 6 y 7.

ILUMINACIONES.

De nueve á doce de la noche de los días 1, 5 y 7, ostentarán la fachada de las Casas Consistoriales una elegante decoración.

FUEGOS ARTIFICIALES.

Escogidas funciones á las nueve de la noche de los días 1 y 5; figurando entre los 45 números del programa del primero de dichos días, diez grandes piezas de arteificio, y 7, entre los 37 del segundo.

FUNCIONES TEATRALES.

Todas las noches en el lindo coliseo de Isabel la Católica por la Compañía Cómicodramática que dirige el Sr. Triviño.

BAILES.

De Sociedad, en los Casinos Unión Mediense y de Medina á las once y media de la noche del 2, 4 y 8.

Publicos, en los Salones Velarde y Colón á las diez de la noche de los días 2, 3, 4, 7 y 8.

Populares en la Plaza Mayor, de 2 á 4 de la tarde de los días 3, 4 y 8, y á las nueve de la noche del 1, 5 y 7.

CORRIDAS DE NOVILLOS.

Día 2—A las 6 de la mañana se lidiará un novillo; dos á las 12 y siete á las cuatro de la tarde.

Día 3—Se correrán: un novillo á las 6 de la mañana, tres á las 10, y siete por la tarde.

Día 8—Lidia de uno, dos y seis novillos en igual forma.

GRANDES CORRIDAS DE TOROS.

En la Plaza Provisional.—Por las cuadrillas de *Villarillo* y *Conejo* serán lidiados y estoqueados:

El día 4, cinco toros de la ganadería de la Excm. Sra. Condesa de Patilla; y el

Día 7, cinco toros de la antigua ganadería de Gutierrez, hoy de D. Fernando Nuño, de Benavente.

PARTIDOS DE PELOTA.

En el fronton del Carmen á las 4 de la tarde de los días 5 y 6 con premios de setenta y cinco pesetas y diploma.

ESTABLECIMIENTOS PÚBLICOS.

De once de la mañana á una de la tarde en los días 4, 5, 6 y 7, entrada pública á la Casa Consistorial y Hospital de Simon Ruiz.

FÉRIAS GENERALES.

En los días 4 al 8 inclusive; designándose para el mercado de cereales la Plaza del Carmen; y para los ganados el interior del Cuartel.

Bienvenidos. Hemos tenido el gusto de saludar á nuestros apreciables amigos los Sres. Saez (D. José), Médico de la Beneficencia Provincial de Madrid, Saez (D. Antonino), Cuadrillero (D. Vicente), y Alcon, Director de una clínica Oftalmológica, que se hallan entre nosotros con el objeto de pasar en familia las actuales férias, si bien el Señor Alcon aprovechará su estancia en esta para prestar los servicios profesionales á la numerosa clientela con que cuenta en esta comarca.

Querella. Creíamos, y con nosotros la mayoría del vecindario, que por consecuencia de amistoso arbitraje habría terminado, por desistimiento de los actores, los procedimientos seguidos con motivo de una enojosa cuestión ya hace tiempo olvidado.

Así nos lo hicieron entender, pero no estarían bien informados los que nos dieron la noticia, una vez que no se ha dado publicidad al escrito ó acta de desagravio, ni han sido suspendidas las actuaciones seguidas contra «La Piqueta.»

¿No habría medio de zanjar de una vez y de una manera honrosa un asunto que huele ya á cuerno quemado, como dice un curial amigo?

Robo. Dícese que en la tarde del domingo último, y en ocasión de hallarse ausentes los dueños, fué asaltada la casilla del kilómetro 4.º de la vía de Salamanca por un obrero de la misma brigada, llamado Leandro Márcos, á quien se ocupó un revolver y una caja de hojadelata con cápsulas, únicos objetos de que se apoderó en la casilla. El juzgado entiende en el asunto.

Operación quirúrgica. Accediendo á reiteradas instancias de compañeros y amigos, el Sr. Saez (D. José) practicó ayer la operación de la catarata, por extracción, á nuestro particular amigo D. Policarpo Gil Terradillos, Notario de esta población.

Nada diremos del acto operatorio, dada la competencia y justificado concepto que nos merece el operador en la práctica oftalmológica, y no dudamos que el resultado definitivo corresponderá á las esperanzas abrigadas.

Enhorabuena. Ha sido nombrado Médico titular de Navariz (Vizcaya) nuestro querido amigo el Licenciado en Medicina y Cirugía, Don Eduardo Villafra.

Le felicitamos por el nombramiento, si bien sentimos de todas veras verle ausentarse de entre nosotros.

Mercados.

Medina 2 de Septiembre de 1892.

ENTRADAS.

Desde el lunes 29 hasta el día de ayer, han entrado en esta plaza 3500 fanegas de trigo, que empezó pagándose á 47 rs., quedando ayer á 46.

SALIDAS.

Salieron 21 wagones para los siguientes puntos:

A Sevilla, 4; 15 á Barcelona y 2 á Valdestillas.

Imp. de Benito Manuel.

SECCIÓN DE ANUNCIOS.

Casa de viajeros

de
MANUEL ALVAREZ,
CALLE DE PONTEJOS, 1, 2.º
Madrid.

En esta casa encontrará el viajero toda clase de comodidades, y economía en los precios.

Venta de carbón de piña
DE
HELIODORO GARCIA,
En Olmedo (Valladolid.)

Se venden tres mil arrobas á 75 céntimos de peseta una, en almacén.

Interesante.

Pedro Fernandez, acreditado fabricante en tegidos de caña para techos rasos, que estuvo establecido en Valladolid, se ha trasladado á esta villa por ser punto más conveniente para la facilidad de envíos á su numerosa clientela, sirve cuantos encargos se le hagan á vuelta de correo.

Los precios económicos que esta casa tiene establecidos y la superioridad en el género que expende, son bien conocidos en los pueblos de esta provincia y fuera de ella, y es su mejor recomendación.

JUAN DE ÁLAMOS, 5,
MEDINA DEL CAMPO.

ULTRAMARINOS
Y
Coloniales
por mayor y menor
DE FRANCISCO CARRIÓN,
Plaza Mayor, núm. 4,
MEDINA DEL CAMPO.

En este acreditado establecimiento encontrará el público un abundante surtido en géneros de todas clases.

Aceite de la sierra, jabon, arroz, petróleo, sal, azúcares, cacao, cafés, chocolates de Astorga y otros puntos, chorizos, jamones, mantecas, conservas de todas clases, licores del reino y extranjeros, aguardientes valencianos, espíritus, é infinitad de artículos difíciles de detallar.

Gran surtido en ferreteria, batería de cocina, camas y cunas de hierro.

Imprenta
DE
BENITO MANUEL,
MEDINA DEL CAMPO.

Tinta. En la imprenta de este periódico, Plaza Mayor, 50, se acaba de recibir un buen surtido de tinta de copiar en clase superior.

Botella de litro 3,25 pesetas.

Id. de 1/4 de litro una peseta.

Tinta común, superior, á 75 céntimos cuartillo.

Tambien se ha recibido papel y sobres en estuches de última novedad, y una bonita colección de cromos propios para registros de devocionarios.

En el ramo de primera enseñanza, en esta casa encontrarán los Sres. profesores toda clase de material, ya sea de las casas de Madrid ó de provincias, á los precios que indican los catálogos de las mismas.

Se han puesto á la venta las obras de D. Agapito Hernandez, Regente de la Normal de Zamora, á precios muy baratos.

En esta casa se hacen toda clase de trabajos tipográficos, por difíciles que sean. Especialidad en esquelas de Funeral, últimos modelos.

EL CASTELLANO,
periódico semanal
DE NOTICIAS É INTERESES LOCALES Y GENERALES.

Se publica los Domingos.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

EN MEDINA DEL CAMPO, un año, 4 pesetas. Seis meses 2'25 id.

FUERA DE MEDINA, un año, 5 pts.

Anuncios en la 1.ª y 4.ª plana, á precios convencionales.

VENTA.

Se vende una caseta de madera de las situadas en la Plaza Mayor de esta villa.

Si alguno quiere interesarse en la compra, puede avistarse con D. Marcos Ayllón, quien dirá el precio y condiciones.

COHETES.

En la imprenta de este periódico hay á la venta de cuantas clases se deseen, de la Sra. Viuda de Aleyxandre, Pirotécnico que fué de la Real Casa.

Tambien hay cajitas con infinitad de caprichos para salón, á precios muy baratos.

Liquidación ó traspaso.

Se liquida ó traspasa el conocido y acreditado establecimiento de Pio Sanchez, situado en la calle de Padilla núm, 5, (antes de la Rua), en esta villa, en el que se harán ventajosas condiciones para el comprador.

El dueño de dicho establecimiento informará de cuantos datos se le pidan.

Venta.

Se hace de una bonita caja de música, sistema Aristón, en forma de Arpa, que puede verse funcionar.

En la Admon. de este periódico, informarán.

AVISO IMPORTANTE A LOS VINICULTORES.

Saturio Alonso, vecino de esta villa, pone en conocimiento de los cosecheros de vinos, que compra heces pagándolas á 6 rs. el cubeto.

Tambien se encarga del lavado de cubas para la próxima recolección,

Los encargos se reciben en la calle de Artillería num. 14.